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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА
В соответствии с поручением Главы КБР Казбека Кокова 

в селении Нижний Чегем приступают к строительству мини-
футбольного поля с искусственным покрытием.

 Современное спортивное сооружение войдёт в строй к  
1 сентября. К новому учебному году завершится и реконструк-
ция общеобразовательной школы.

Уже заменены инженерные коммуникации, электропровод-
ка, пожарная сигнализация, кровля здания. Ведётся отделка 
внутренних помещений и фасада. Выполнено порядка 60% 
работ от запланированного объёма, сообщает пресс-служба 
администрации Чегемского района.

ЛУЧШАЯ ПРАКТИКА
На сайте Минздрава РФ появилась информация о ходе 

реализации программы первичного звена здравоохранения. 
Кабардино-Балкария отмечена в разделе «Лучшая практика: 
капитальный ремонт объектов здравоохранения».

В рамках программы завершается капремонт зданий 
четырёх поликлиник г. Нальчика и поликлинических отделений 
медицинских организаций в Зольском, Чегемском, Терском 
и Черекском районах. Проводится реконструкция детской го-
родской поликлиники Нальчика и поликлинического отделения 
в Баксане. В стадии завершения строительство врачебной 
амбулатории в селении Аушигер.

Завершаются работы по капремонту административного 
здания межрайонной многопрофильной больницы в Нартка-
ле. В рамках этого же проекта предусмотрено приобретение  
140 единиц нового оборудования, в том числе эндоскопических 
и рентгеновских комплексов. 

Начат первый этап строительства зданий врачебной амбула-
тории в сельском поселении Куба и участковой больницы сель-
ского поселения Эльбрус. Проведена подготовительная работа 
по объектам, начало капремонта которых запланировано на 
2023 год – в том числе зданий поликлиник ЦРБ Баксанского, 
Прохладненского и Эльбрусского районов, участковой больни-
цы в селении Верхняя Балкария. В текущем году приобретено 
16 легковых автомобилей «Гранта» для амбулаторий и ФАПов 
сельских поселений семи районов республики.

В прошлом году по данной программе приобретено  
105 единиц оборудования, в том числе 2 рентгеновских ком-
плекса, 3 УЗИ-аппарата и 3 эндоскопических комплекса. В этом 
году приобретено и установлено 3 рентгеновских комплекса,  
3 УЗИ-аппарата и 1 эндоскопический комплекс.

В республике также работает программа «Земский доктор», 
в рамках которой в этом году трудоустроено 9 врачей. Ещё 19 на- 
правят в сельские пункты и отдалённые города до конца года.

РОСТ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
По данным Управления Федеральной службы государст-

венной статистики по СКФО,  за пять месяцев 2022 года 
в КБР  введён в строй 741 индивидуальный дом (111,6 тыс. 
кв. метров), организациями-застройщиками – 675 квартир  
(39,1 тыс. кв. метров).

Общая площадь жилья составила 150,7 тыс. кв. метров 
(139% к тому же периоду 2021 года), в том числе в сельской 
местности   –  78,2 тыс. кв. метров (240%).

Организаторами мероприятия выступили 
Министерство по делам молодёжи, Мини-
стерство просвещения и науки Кабардино-
Балкарии и Многофункциональный моло-
дёжный центр КБР.

Праздник пришлось перенести на неделю 
из-за погодных условий, тем не менее фе-
стиваль стал очень важным событием, ведь 
в последние годы подобные мероприятия 
не проводились из-за эпидемиологических 
ограничений. В этот раз организаторы смогли 
разгуляться – программу фестиваля рас-

планировали с самого утра на весь день. И 
привлекли внимание представителей разных 
поколений: взрослые, дети, старшеклассники 
и студенты, а также представители старшего 
поколения с удовольствием общались с во-
лонтёрами и принимали участие в работе 
площадок.

Стартовал фестиваль с уже знакомой 
широкой аудитории акции «Зарядка с чем-
пионом». Всем известно, что по-настоящему 
доброе утро начинается с физических 
упражнений, а уж когда тобой руководят 

ДАТА

В Нальчике отметили День ветеранов боевых действий

Ветераны боевых действий – это участники 
войны на Корейском полуострове, во Вьет-
наме, Афганистане, Чеченской Республике, 
те, кто участвовал в конфликтах на берегах 
Днестра, в Абхазии, Южной Осетии. Это 

добровольцы, противостоявшие распростра-
нению терроризма в Ботлихском и Цумадин-
ском районах Дагестана. Те, кто защищает 
многострадальное население Донбасса, 
выполняет боевые задачи в Сирии.

В столице республики в минувшую пятни-
цу у памятника воинам-интернационалистам, 
погибшим в Афганистане, прошёл митинг, 
посвящённый Дню ветеранов боевых дей-
ствий. В мероприятии участвовали депутаты 

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин под-
писал постановление о смягчении условий докапитализации 
региональных фондов развития промышленности за счёт 
федеральных средств. Нововведение позволит расширить 
доступ предприятий к недорогим кредитам на пополнение 
оборотных средств, поможет им сохранить персонал и объёмы 
производства продукции.

    Гарантийный фонд КБР получил на эти цели 14 миллионов 
рублей, в настоящее время идёт приём заявок от предприятий 
промышленности на предоставление грантовой поддержки.

С помощью грантов региональных фондов развития пред-
приятия могут компенсировать до 90% затрат на уплату про-
центов по кредитам. Раньше для получения компенсации 
общий размер обязательств одной компании по кредитному 
договору не должен был превышать 250 млн рублей. Теперь 
такое ограничение снято. Документом расширен перечень ви-
дов деятельности, по которым может оказываться поддержка. 

ДОКАПИТАЛИЗАЦИЯ 
ЗА СЧЁТ ФЕДЕРАЛЬНЫХ СРЕДСТВ

Праздник для молодёжи 
под открытым небом

Парламента и члены Правительства КБР, 
представители администрации г.о. Нальчик, 
министерств и ведомств, республиканского 
военкомата, ДОСААФ, Росгвардии, МВД и 
Погрануправления КБР, духовенства, руко-
водители и члены ветеранских организаций, 
юнармейцы.

– Идея создания единого праздника в кру-
гу ветеранов боевых действий обсуждается 
давно: собираться в день, не привязанный 
к тому или иному событию многочисленных 
войн, участниками которых им суждено было 
стать. Сегодня в России есть отдельные па-
мятные даты – Дни воинской славы и другие 
праздники, приуроченные к истории конкрет-
ных военных действий. В 2009 году за 1 июля 
как день памяти всех участников боевых 
действий, проходивших позже 1945 года, а 
это боевые действия в Афганистане и Чечне, 
во многих странах Латинской Америки, Азии 
и Африки, проголосовало более трёх тысяч 
ветеранов. Обращение было отправлено 
в Правительство РФ, – сказал, открывая 
митинг, председатель правления «Союза 
ветеранов Афганистана, локальных войн и 
военных конфликтов» Тимур Тхагалегов.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова

В Пятигорске с 13 по 27 августа состоится всероссийский 
молодёжный форум «Машук-2022», который объединит по-
рядка двух тысяч участников со всей России в очном и онлайн-
форматах.

Ключевыми направлениями первой смены «Наши откры-
тия», которая продлится с 13 по 20 августа, станут туризм и 
среда, особенности межнациональной и межкультурной комму-
никации, а также просветительские технологии в волонтёрской 
деятельности.

В программе второй смены «Наши помыслы» (с 20 по  
27 августа) – обмен практиками в просветительской деятель-
ности и работа с предложениями участников первой смены. 

Участники третьей цифровой смены «Наша среда»  
(с 22 по 26 августа) в онлайн-формате будут изучать цифровое 
пространство, новый этикет, безопасность в цифровом мире, 
освоят инструменты в медиа- и digital-сферах через разработку 
кейсов первой и второй смен в продвижении и реализации 
практик в онлайн-пространстве.

По итогам трёх смен участники всероссийского молодёжного 
форума «Машук-2022» сформируют единый продукт, в кото-
ром представят сценарий по проведению просветительских, 
волонтёрских проектов, комплекс решений по популяризации 
родной территории, познавательные туристические маршруты 
для молодёжи, чек-листы по коммуникации в цифровом про-
странстве. Кроме того, в рамках форума молодые люди примут 
участие в работе культурного и образовательного блока.

Приём заявок на участие во всероссийском молодёжном 
форуме «Машук-2022» продлится до 10 июля. От Кабардино-
Балкарии уже поступило 58 заявок. Подать заявку на участие 
в форуме может каждый желающий от 18 до 35 лет.

ФОРУМ «МАШУК-2022»

профессиональные спортсмены, всё точно 
получится, как надо. 

 Ещё одним интересным этапом стал 
буккросинг. Книжный обмен с каждым го-
дом становится всё популярнее, опровергая 
стереотип о нечитающей молодёжи. 

Настоящий летний фестиваль под откры-
тым небом сложно представить без танцев. 
Организаторы это учли – для любителей от-
точенных движений и ярких эмоций Роман 

Романихин провёл мастер-класс по латино-
американским танцам. 

Занятие вышло по-настоящему зажига-
тельным и весёлым – премудрости хорео-
графического мастерства дети и молодёжь 
постигали с одинаковым интересом. Этому 
способствовала дружелюбная и комфортная 
атмосфера, старания каждого поддерживал 
талантливый преподаватель.

(Окончание на 4-й с.).

Фото Артура Елканова
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2 Кабардино-Балкарская правда

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ПАРЛАМЕНТОФИЦИАЛЬНО

ФОРУМ

АПК

 КАББАЛКГИПС: ШАНС НА НОВУЮ ЖИЗНЬ

В его работе приняли учас-
тие Председатель законода-
тельного органа республи-
ки Татьяна Егорова, члены 
президиума Парламента 
и профильных комитетов, 
представители Министерства 
курортов и туризма, админи-
страции Черекского района.

– Туризм – перспективная 
отрасль для экономического 
развития КБР. Несколько лет 
назад начались серьёзные 
структурные изменения в 
российской туриндустрии. 
Активно развиваются внут-
ренний и въездной туризм, 
по сути, идёт процесс «им-
портозамещения» в тур- 
отрасли, имеющей огромный 
рекреационный потенциал 
в нашей республике. В по-
следние годы наметилась 
устойчивая тенденция роста 
туристического потока в рес-
публику. И даже в самых 
сложных условиях распро-
странения коронавирусной 
инфекции и связанных с 
этим всевозможных огра-
ничений поток туристов не 
уменьшился. У нас есть уни-
кальная природа, минераль-
ные источники. Это всё спо-
собствует развитию туризма, 
курортных и лечебно-оздо-
ровительных комплексов, 
– отметила Татьяна Егорова, 
открывая заседание.

По словам спикера, раз-
витие туризма влияет на мно-
жество процессов: способ-
ствует развитию территорий 
и инфраструктуры, предпри-
нимательской деятельности, 
созданию рабочих мест и, 
как следствие, решению 
многих вопросов социальной 
сферы.

– За последние годы в 
республике проведена рабо-
та по улучшению состояния 
малого и среднего пред-
принимательства. В рамках 
реализации отраслевых про-
грамм развития малого и 
среднего предприниматель-
ства сформирована система 
государственной поддержки, 
состоящая из различных пре-
ференций: и финансовых, и 
имущественных. Реализуют-
ся инвестиционные проекты, 
прорабатываются вопросы 
получения государственной 
поддержки в рамках госу-
дарственных программ и на-
циональных проектов, – под-
черкнула спикер и добавила, 
что территория Черекского 
района имеет высокий турис-
тический потенциал, однако 
есть над чем работать, чтобы 
превратить сферу туризма 
в высокоэффективную от-
расль: развивать малое и 
среднее предприниматель-
ство, привлекать инвестиции, 
обеспечивать занятость на-
селения.

– Что касается Черекского 
района, это уникальнейшая 
туристическая зона не толь-
ко Кабардино-Балкарии, но 
и России. Сегодня мы по-
знакомились с объектами 
туристической зоны района и 
видим, что ведётся работа по 
привлечению инвестиций в 
строительство и реконструк-
цию объектов туристической 

Обсуждены вопросы развития сферы туризма

инфраструктуры. Это гости-
ничные гостевые комплексы, 
рестораны, кафе, музеи и 
т. д. Мы все понимаем, что 
это не предел, потому что 
современный турист очень 
активный и требовательный, 
– акцентировала внимание 
Т. Егорова.

По словам Председателя 
Парламента КБР, для всех 
уровней власти главная за-
дача – дальнейшее развитие 
сферы туризма, обеспече-
ние качественного, доступ-
ного, конкурентоспособного 
и, самое главное, безопас-
ного отдыха для туристов.

– Необходимо одновре- 
менно развивать все ба-
зовые составляющие: ин-
фраструктуру, качество об-
служивания, продвижение 
туристского продукта и дру-
гое. Очень надеюсь, что в 
результате обсуждения мы 
придём к пониманию, как 
качественно улучшить сос-
тояние дел в этой сфере, 
– отметила Татьяна Егорова.

Министр курортов и туриз-
ма КБР Мурат Шогенцуков 
сообщил, что в районе ве-
дётся определённая работа 
по привлечению инвестиций 
в строительство и рекон-
струкцию объектов туристи-
ческой инфраструктуры. Он 
подробно рассказал о про-
водимых мероприятиях, на-
правленных на дальнейшее 
развитие туризма, в част-
ности о разработке нового 
экскурсионного маршрута 
по программе Ростуризма с 
предварительным названи-
ем «Северный Кавказ: горо-
да, горы, гостеприимство».

Примером грамотной за-
планированной застройки 
Мурат Шогенцуков назвал 
инвестиционный проект 
«Туристический комплекс 
«Верхние Голубые Озёра», 
входящий в состав крупного 
проекта «Создание всесе-
зонного туристско-рекреа-
ционного кластера «Верхние 
Голубые Озёра», который 
реализован в 2020 году. 
Вложено уже более 200 млн 
рублей. Реализация  проекта 
продолжается.

М. Шогенцуков указал 
на ряд проблем: нехватку 
в районе туристической ин-
фраструктуры с точки зре-
ния коллективных средств 
размещения, низкое качест-
во оказываемых услуг и 
недостаточное количество 
событийных мероприятий. 

Министр призвал обратить 
внимание на необходимость 
разработки концепции турис- 
тической зоны на территории 
Черекского района.

 В продолжение темы 
глава местной администра-
ции Черекского района Алан 
Кульбаев проинформиро-
вал, что туристическая ин-
фраструктура муниципали-
тета включает 14 объектов 
коллективного размещения, 
26 предприятий обществен-
ного питания. За последние 
годы наблюдается стабиль-
ный рост туристического 
и экскурсионного потока в 
ущелье. В 2021 году турпоток 
составил 160 тысяч человек, 
что выше уровня 2020 года.

В сфере туризма функ-
ционируют 45 субъектов 
МСП, из них 20 малых и 
микропредприятий, 25 ин-
дивидуальных предприни-
мателей без образования 
юридического лица.

А. Кульбаев подробно 
рассказал о каждом турис-
тическом объекте, реализу-
емых проектах, проводимой 
работе по развитию туризма, 
остановился и на системных 
проблемах, замедляющих, а 
иногда даже блокирующих 
развитие данной отрасли 
не только в районе, но и в 
целом в республике:

– Это отставание темпов 
модернизации и создания 
инженерной инфраструк-
туры, в том числе сетей 
электро-, водоснабжения, 
транспортной сети, очистных 
сооружений. Отставание 
уровня развития туристи-
ческой инфраструктуры от 
темпов роста туристиче-
ского интереса к террито-
рии. Отсутствие доступных 
инвесторов, долгосрочных 
кредитных инструментов. 
Отмечается недостаточно 
интенсивное продвижение 
территории как привлека-
тельного направления для 
туристов. 

По мнению А. Кульбаева, 
использование такого ин-
струмента в стимулировании 
инвестиционной деятель-
ности, как субсидирование 
субъектов инвестиционной 
деятельности для осущест-
вления прямых, частных и 
бюджетных инвестиций в 
создание обеспечивающих 
инфраструктур, позволит 
пробудить интерес инвесто-
ров и властей к активному 
использованию концесси-

онных соглашений в сфере 
туризма, заключению со-
глашений о государствен-
но-частном партнёрстве, 
муниципально-частном пар-
тнёрстве, контрактов жиз-
ненного цикла при создании, 
модернизации, развитии 
туристической инфраструк-
туры и кластеров.

О необходимости ускорить 
решение всего комплекса 
вопросов, связанных с соз-
данием удобной и доступной 
инфраструктуры для посети-
телей, а также потенциальных 
инвесторов, говорил предсе-
датель комитета Парламента 
КБР по физической культуре, 
спорту и туризму Арсен Ба-
рагунов. Также он обратил 
внимание на возможность 
проработки вопроса введения 
экологического сбора с даль-
нейшим использованием 
поступивших средств на мо-
дернизацию существующей 
туристско-рекреационной 
инфраструктуры.

Председатель комитета 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 
предпринимательству Заур 
Апшев сказал о важности 
создания благоприятных ус-
ловий для развития предпри-
нимательства, подчеркнув, 
что туристическая отрасль 
при грамотном подходе к её 
развитию может и должна 
приносить в республикан-
ский бюджет значительный 
доход и привлекать инве-
стиции.

В ходе обсуждения де-
путаты подняли вопросы, 
касающиеся участия респуб-
лики в федеральных про-
граммах по развитию туриз-
ма, реализации программ 
в сфере малого и среднего 
бизнеса, развития внутрен-
него и специализированных 
видов туризма, повышения  
качества услуг, оказываемых 
субъектами туристской дея-
тельности, подготовки спе-
циалистов сферы туризма и 
сервиса, информационного 
продвижения туристского 
продукта Черекского райо-
на, возможности развития 
эко-, агротуризма, усиления 
охраны объектов культурного 
наследия.

С учётом прозвучавших 
предложений по итогам об-
суждения принят ряд реко-
мендаций в адрес заинте-
ресованных структур, среди 
которых активизация работы 
по внедрению механизмов 
государственно-частного 
и муниципально-частного 
партнёрства в сфере туриз-
ма, мониторинг сервиса и 
качества предоставляемых 
туристам услуг, усиление 
санитарно-эпидемиологи-
ческого контроля в сфере 
обслуживания туристов и 
др. Кроме того, речь шла о 
необходимости проработки 
вопроса облагораживания 
мест торговли на территории 
туристических дестинаций, 
приведения торговых точек 
к единому стилю оформ-
ления.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Аграрии в тестовом режиме приступили
к регистрации в ФГИС «Зерно»

Система будет внедряться поэтапно: 
с 1 июля она заработала в тестовом 
режиме, а с 1 сентября регистрация 
и предоставление сведений в ФГИС 
«Зерно» будут обязательны для всех 
участников зернового рынка в России.

Система создана Министерством 
сельского хозяйства РФ в соответствии 
с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации «О Федеральной 
государственной информационной 
системе прослеживаемости зерна и 
продуктов переработки зерна».

Как проинформировали в Минсель-
хозе России, в ФГИС «Зерно» оформ-
ляют сопроводительные документы. По 
мнению её разработчиков, это позволит 

российскому бизнесу эффективно ра-
ботать в условиях прозрачности рынка 
зерна, а государству – отслеживать 
вклад каждого региона в обеспечение 
продовольственной безопасности 
страны.

С вводом в эксплуатацию новой 
системы открытыми станут данные, 
каким продовольствием располагает 
страна, какого качества и объёма. 

Текстовые и видеоинструкции по 
работе с системой размещены на сай-
те оператора ФГИС «Зерно» https://
specagro.ru/fgis. Также работают горя-
чая линия: 8-800-250-85-64 и Telegram-
чат @fgis_zerno_support. 

Бесплатное обучение работе в систе-

ме организовано её оператором до на-
чала периода обязательного внесения 
данных в ФГИС «Зерно». Подать заявку 
можно на сайте оператора https://
specagro.ru/grain-learn.

Оказать консультативную помощь 
участникам зернового рынка респуб-
лики по регистрации в ФГИС «Зерно» 
готовы специалисты регионального 
центра компетенций в сфере сель-
скохозяйственной кооперации и под-
держки фермеров (региональный 
фонд «Центр поддержки предпри-
нимательства Кабардино-Балкарской 
Республики»). 

Светлана САМЧЕНКО,
пресс-служба Минсельхоза КБР

 Совместная работа Пра-
вительства КБР и «ВЭБ.РФ» 
создала условия для появле-
ния интереса инвесторов к 
этому проекту. В минувшую 
субботу Председатель Пра-
вительства  республики Алий 
Мусуков осмотрел производ-
ственные площадки завода 
«Каббалкгипс» в Эльбрус-
ском районе. 

Предприятие было основа-
но в 2002 году в результате пе-
репрофилирования бывшего 
завода силикатного кирпича.  
Оно обладает собственным 
крупным месторождением 
гипсового камня мощностью 
около 20 миллионов тонн.

В результате было создано 
предприятие полного техно-
логического цикла по добыче 

гипсового камня и произ-
водству экологически чистых 
строительных материалов. 
До остановки производства в  
2014 году на заводе произво-
дили различные виды штука-
турки, шпаклёвки, гипсовый 
клей, гипсовый камень, ог-
нестойкие гипсовые панели и 
другие изделия. 

На заводе установлено вы-
сокотехнологичное оборудова-
ние, позволяющее осущест-
влять автоматизированное 
управление технологическими 
процессами. Производствен-
ная база состоит из шести 
основных подразделений: ка-
рьера гипсового камня, цеха 
дробления гипсового камня, 
производства гипсовых вяжу-
щих, пазогребневых плит, па-
нелей, сухих смесей, а также 
прирельсовой базы.

Недалеко от производ-
ственной площадки разведа-
ны месторождения известня-
ка, перлитового и кварцевого 
песка, использование которых 
позволит расширить произ-

водственную базу, улучшить 
качество и увеличить ассор-
тимент производимой продук-
ции, не используя привозное 
сырьё.

Открытие на территории 
Кабардино-Балкарии завода 
по производству собственных 
строительных материалов на-
правлено на развитие сферы 
жилищного строительства. 
Обновлённое производство 
повысит доступность ка-
чественных экологичных 
строительных материалов 
отечественного производ-
ства, будет способствовать 
развитию промышленности, 
созданию дополнительных 
рабочих мест, поступлению 
налоговых платежей, даль-
нейшему укреплению эко-
номики республики. Возоб-
новление производства на 
заводе «Каббалкгипс» имеет 
большое значение как для 
экономики региона, так и для 
строительной отрасли страны 
в целом в плане ресурсного 
импортозамещения.

РАСЧЁТ НА ИНВЕСТИЦИОННУЮ АКТИВНОСТЬ 
ВЫХОДЦЕВ ИЗ КБР

В ней принимали участие 
члены Совета Федерации 
РФ Арсен Каноков, Мухарби 
Ульбашев, Мурат Хапсироков, 
депутаты Государственной 
Думы РФ Анатолий Бифов, 
Заур Геккиев, Адальби Шха-
гошев, заместитель министра 
экономического развития РФ 
Мурат Керефов, генераль-
ный директор АО «Кавказ.

РФ» Хасан Тимижев, пред-
ставители бизнес-сообщества 
республики. 

Алий Мусуков проинфор-
мировал участников встречи о 
текущей ситуации и перспек-
тивах социально-экономиче-
ского развития республики. 
Обсуждались механизмы эф-
фективного использования 
федеральных инструментов 

поддержки инвестиционных 
проектов в приоритетных для 
Кабардино-Балкарии сферах.

Во время недавней пресс-
конференции Казбек Коков, 
отвечая на вопрос журналиста 
«Кабардино-Балкарской прав-
ды» Марьяны Белгороковой, 
сделал акцент на важности 
участия в развитии региона 
предпринимателей – выход-

цев из нашей республики. 
«Мы стараемся работать с 
теми инвесторами, которые 
имеют отношение к Кабарди-
но-Балкарии. Чтобы больше 
капитала оставалось в респуб-
лике, рассчитываем на инве-
стиционную активность выход-
цев из Кабардино-Балкарской 
Республики», – акцентировал 
Глава региона. 

Инициаторами меропри-
ятия выступили Ассоциация 
образовательных учреждений 
АПК и рыболовства и Мини-
стерство сельского хозяйства 
Российской Федерации.

Проректор Кабардино-Бал-
карского аграрного универси-
тета им. В.М. Кокова по науч-
но-исследовательской работе 
Рустам Абдулхаликов пре-
зентовал на форуме участие 
университета в реализации 
комплексного научно-техниче-
ского проекта «Производство 
высококачественного семен-
ного картофеля конкурен-
тоспособных отечественных 
сортов в условиях безвирусной 
среды горной зоны Кабарди-
но-Балкарской Республики».

Как рассказал Рустам Аб-
дулхаликов корреспонденту 
нашей газеты, комплексный 
научно-технический проект, 
реализуемый Кабардино-
Балкарским аграрным уни-
верситетом, включает в себя 
все этапы инновационного 
цикла от получения новых 
фундаментальных знаний до 
их практического использо-
вания, создания технологий, 
продуктов и услуг и их выхода 
на рынок. 

– Подведомственность 
аграрного госуниверситета 
Минсельхозу России созда-
ёт возможности для макси-
мально глубокой интеграции 
в реализацию приоритетных 
направлений стратегии на-

учно-технологического раз-
вития страны, – подчеркнул 
Р. Абдулхаликов. – КБГАУ им. 
В.М. Кокова активно привлека-
ет к работе исследовательские 
организации и индустриаль-
ных партнёров. В 2019 году 
университет впервые вошёл 
в число региональных вузов 
по реализации федеральной 
научно-технической програм-
мы развития сельского хозяй-
ства Российской Федерации 
на 2018–2025 годы (подпро-
грамма «Развитие селекции 
и семеноводства картофеля 
в Российской Федерации»). 
Заказчик научно-исследова-
тельской работы – общество 
с ограниченной ответственно-
стью «Зольский картофель». 
Совместно с научными пар-
тнёрами предприятие разра-
батывает четыре новых сорта 
и осваивает современные 
методы выращивания карто-
феля; активно участвует во 
всероссийских и междуна-
родных выставках; выходит на 
зарубежные рынки.

Р. Абдулхаликов сообщил, 
что в рамках межрегиональ-
ного взаимодействия проект 
реализуется в Кабардино-Бал-
карии и Северной Осетии-Ала-
ния. Он нацелен на обеспе-
чение взаимосвязи образова-
тельного и производственного 
процессов, подготовку кадров 
в области семеноводства и 
селекции картофеля, продви-
жение продукции отечествен-

ной селекции, внедрение 
научно-обоснованной техно-
логии выращивания семен-
ного материала, доведение к  
2025 году сбора элитного се-
менного картофеля отечест-
венных сортов до 5 тыс. тонн 
в год. В числе приоритетных 
задач – создание производ-
ственной, научной и складской 
инфраструктуры селекцион-
но-семеноводческого центра.

По словам Рустама Абдул-
халикова, до 2023 года пред-
полагается совершенствова-
ние агротехнических приёмов 
выращивания различных сор-
тов картофеля в условиях 
безвирусной среды горной 
зоны КБР (на высотах от 500 
до 2500 метров над уровнем 
моря), апробация и внедре-
ние технологии возделывания 
картофеля отечественной 
селекции для равнинной зоны 
Северного Кавказа, разработ-
ка оптимальных параметров 
и режимов досвечивания 
при выращивании растений 
картофеля в условиях за-
щищённого грунта. В число 
ключевых задач также входит 
внедрение в учебный процесс 
образовательных программ, 
ориентированных на подго-
товку квалифицированных ру-
ководителей и специалистов 
для картофелеводческого 
подкомплекса. Уже создан 
и успешно работает филиал 
кафедры «Садоводство и 
лесное дело» на базе ООО 

Тандем науки и производства 
работает на импортозамещение

«Зольский картофель» для 
получения студентами и пре-
подавателями практических 
знаний в области селекции 
и семеноводства картофеля.

В результате реализации 
проекта у сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей 
появился доступ к научно-
обоснованным регламентам 
применения биопрепаратов. 

– Преимуществами науч-
но-технического сотрудниче-
ства Кабардино-Балкарского 
аграрного университета с парт- 
нёрами в рамках комплекс-
ного научно-технического 
проекта является ускорен-
ное освоение и внедрение 
новых знаний и технологий 
посредством применения 
механизмов коммерциализа-
ции, сокращения инноваци-
онного цикла, рационального 
распределения издержек и 
рисков, повышения доходов 
и рентабельности. Успешный 
опыт научно-практическо-
го взаимодействия КБГАУ  
им. В.М. Кокова и ООО «Золь-
ский картофель» позволя-
ет решать задачи развития 
агробизнеса, создаёт пред-
посылки для научно-техноло-
гического развития сельского 
хозяйства, – заключил Рустам 
Абдулхаликов.

Борис БЕРБЕКОВ
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100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

В Нальчике отметили  
День ветеранов боевых действий

ДАТА

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Его костёр продолжает гореть

Когда я говорю «горец»,  
макушка моя касается неба

(Окончание. Начало  
    на 1-й с.)

О необходимости чтить па-
мять каждого защитника Оте- 
чества, отдавшего жизнь за 
его свободу и независимость, 
говорил секретарь Совета по 
экономической и обществен-
ной безопасности КБР Казбек 
Татуев. Он отметил, что «се-
годня наши бойцы с честью 
защищают Родину, участвуя 
в спецоперации по демили-
таризации и денацификации 
Украины. Мы чтим погибших и 
выражаем глубокое уважение 
тем, кто показал отвагу, храб- 
рость и стойкость».

Также выступили ветеран 
Афганистана, уполномоченный 
по правам человека в КБР Борис 
Зумакулов, председатель Совета 
ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил и пра-
воохранительных органов КБР 
Мухамед Шихабахов, помощник 
военкома республики Алек-
сандр Казаков, благочинный 
церквей Нальчикского округа 
Пятигорской епархии Валентин 
Бобылёв и заместитель пред-
седателя ДУМ КБР Алим Сижа-
жев. Участники митинга почтили 
память погибших защитников 
Отечества минутой молчания и 
возложили к мемориалу цветы.

В тот же день ветеран Аф-
ганистана Беслан Белимготов, 
возглавляющий республикан-

Он, преподававший 
нам русскую литературу, 
не просто рассказывал о 
писателях и их произве-
дениях, а переносил нас в 
эпоху, когда они творили, 
оживлял литературных ге-
роев, говорил их голосами. 
Это действительно было 
так – менялся тембр его 
голоса, герои нам виде-
лись мужчинами, что и так 
понятно, но героини – жен-
щинами, так образно он 
передавал их натуру, ма-
неру поведения, внутрен-
ний мир. Он был не просто 
глубочайшим знатоком 
творчества писателей и 
поэтов, а познавателем 
и одновременно вырази-
телем их душ. Его речь, 
отточенная и выверенная, 
звучала как музыка, его 
слова лились как песня, 
где каждое слово цепля-
лось за другое, да так, что 
невозможно было их вы-
рвать из общего контекста. 

Равных Мусарби Гисо-
вичу в чтении лекций, уме-
нии держать аудиторию на 
протяжении долгого вре-
мени не было. По большо-
му счёту он входил в вузов-
скую аристократию, если 
так можно выразиться. Да 
и сам был аристократом в 
лучшем смысле этого сло-
ва. Всегда на высоте, как 
внутренне, так и внешне. 
Между собой мы называ-
ли его «денди». Помните 
пушкинское: «как dandy 
лондонский одет…». Кста-
ти, на просторах интернета 
я нашёл стихотворение 
безымянного автора, во 
многом словно списанное 
с сокуровской личности: 
«Как денди лондонский 

одет...» / Всегда причёсан,/ 
чисто выбрит./ Тончайший 
запах сигарет,/ щекочет 
воздух./ В кабинет/ его вой- 
дя, поймёшь ты сразу,/ 
перед тобой интеллигент./ 
Здесь томик Чехова и Бло-
ка,/ здесь петербуржец 
Мандельштам./ Их дух 
витает./ Этим строкам/ он 
сердце верное отдал…»

Да, рассказчиком Му-
сарби Сокуров был вели-
колепным, не оставляю-
щим никого из слушателей 
равнодушным. Помню, что 
на наших занятиях неодно-
кратно присутствовали 
представители  других 
вузов, которых, желая их 
поразить уровнем препо-
давания в КБГУ, ректор на-
правлял в первую очередь 
на филфак. Но не менее 
важно то, что его импро-
визации, эмоциональное 
лекторское слово (он оди-
наково великолепно вла-
дел как кабардинским, 
так и русским языком) 
оживали впоследствии в 
литературных трудах, коих 
он оставил немало. К со-
жалению, многие из них 
так и остались на родном 
языке. Уже после  смерти 
М.Г. Сокурова Союзом пи-
сателей КБР была создана 
специальная комиссия 
для подготовки к изданию 
его научных и критиче-
ских трудов. Занимался 
подготовкой книги П.Ж. 
Шевлоков, который на-
писал к ней предисловие 
«Уроки Мусарби Сокурова» 
и смог собрать под одной 
обложкой критические 
статьи и литературовед-
ческие работы, по ним 
можно проследить весь 

путь развития  кабардин-
ской художественной ли-
тературы, ознакомиться 
с творчеством ведущих 
писателей и поэтов  Ка-
бардино-Балкарии. Пере-
листывая сегодня этот 
сборник, поражаешься, 
как глубоко критик анали-
зировал работы коллег по 
литературному цеху, видел 
порой то, что и сами авто-
ры, возможно, не замеча-
ли или чему не придавали 
значения. Вспоминается, 
как после прочтения со-
куровских рецензий на 
романы Валентина Кузь-
мина «Мы с Сергеем» и 
«Мой дом – не крепость»,  
авторы этих строк совсем 
по-иному взглянули на по-
любившихся им героев. 
Увидели то, что оказа-
лось не замечено в про-
цессе чтения, пропущено 
по причине увлечённости 
сюжетом, так напряжённо 
и глубоко выстроенном 
писателем. 

Он родился в простой 
крестьянской семье, в 
детстве познал безотцов-
щину, трудности воен-
ных лет. Воспитывался в 
школе-интернате, окончил 
Ленинградский госуни-
верситет. В 1954 году стал 
аспирантом пединститута, 
с 1957-го –  преподаватель 
университета. Защитил 
диссертацию по лирике 
Алима Кешокова. Если 
вы поднимете справочные 
издания этих лет, то уви-
дите, что все статьи о на-
циональных литературах 
подписаны его именем.  

Пробовал себя Мусарби 
Гисович и в поэзии. Он  
автор первого сонета в 

кабардино-черкесской ли-
тературе. Критики считают 
идеальным и другой его 
сонет «Сжимаю, словно 
кулак, эти четырнадцать 
строк…», который называ-
ют сонет в сонете.

Ушёл он неожиданно 
– в расцвете жизненных 
сил, полный творческих 
планов. Ушёл недооце-
нённым, не отмеченным 
знаками внимания: что 
говорить о званиях и на-
градах, когда даже обык-
новенной благодарностью 
не был отмечен его много-
летний труд во имя родной 
словесности. 

Но его оценил народ. 
Рассказывали, что на его 
похоронах в селении Арик 
присутствовала чуть ли 
не вся творческая интел-
лигенция республики, а 
мужчины не могли сдер-
жать слёз.

У Юрия Крутова есть 
стихотворение, посвящён-
ное М. Сокурову, а в нём 
такие строки: «В Долинске 
осень./ Тихая и ясная,/ Ли-
ства пылает/ У подножья 
гор./ Из меди клёнов/ Да 
из злата ясеней/ Давай, 
Сокуров,/ Разведём ко-
стёр».

Сокуровский костёр не 
потух – он продолжает 
гореть…

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

Родители Маржан ро-
дом из одного ущелья: 
отец Бубарек Гаев из се-
ления Шики, мама Зулихат 
Хуламханова родилась 
в Безенги. В пятилетнем 
возрасте со своими се-
мьями они попали в Ис-
сык-Кульскую область 
Киргизии, где провели 
годы депортации. Моло-
дые люди поженились 
уже после возвращения 
на родину и стали жить в 
селении Безенги, где отец 
работал в колхозе «Путь 
к коммунизму», а мама 
была председателем сель-
ского совета. В семье было 
семеро детей, все стреми-
лись профессионально 
реализоваться. Окончив 
десять классов средней 
школы, Маржан поступила 
на филологический фа-
культет КБГУ, но вскоре 
перешла на заочное от-
деление, начав работать 
учителем русского языка 
и литературы в Карасу. 
Выйдя замуж в Бабугент, 
Маржан стала препода-
вать родной язык и лите-
ратуру в местной средней 
школе. Её ученики активно 
участвовали в различных 
творческих конкурсах, и 
однажды она предложи-
ла им удивить зрителей, 
сделав совместно картину 
из шерсти, то есть кийиз. 
Тогда она и сама впервые 
прикоснулась к старинно-
му ремеслу – на коврике 
с изображением танцую-
щей пары было выткано 
известное изречение на 
балкарском языке: «Когда 
говорю «горец», макуш-
ка моя касается неба». 
Это было первое изделие 
Маржан, запустившее в 
ней генетически обуслов-
ленное мастерство. С тех 
пор, очаровавшись этим 
занятием, она стала регу-
лярно заниматься  данным 
ремеслом. 

– В жизненном укладе 
балкарцев большое зна-
чение имели войлочные 
ковры – кийизы, – рас-
сказывает Маржан. – Они 
делились на три вида: 
«Ала-кийиз», состоявший 
из геометрических фи-
гур, «Жереч-кийиз» с так 
называемым вкатанным 
узором, когда на шерстя-
ном полотне выкладывали 

ское отделение Ассоциации 
ветеранов боевых действий 
ОВД и ВВ России по КБР, а 
также отделение «Ветеран» 
Общероссийской общественной 
организации инвалидов войны в 
Афганистане и военной травмы, 
провёл круглый стол при под-
держке ФНП КБР и Министер-
ства по делам национальностей 

и общественным проектам КБР. 
Обсудили проблемы ветеранов 
боевых действий и способы 
их решения.  Б. Белимготов 
отметил, что практически все 
участники военных действий 
нуждаются в социальной, пси-
хологической и медицинской 
реабилитации, в адаптации к 
нормальной жизни. У наиболее 

молодых ветеранов боевых дей-
ствий (Чечня, Сирия, Украина) 
своей организации нет. А по-
тому «афганцы» готовы оказать 
им помощь в её создании, а 
также помочь с путёвками в 
подмосковный санаторий для 
реабилитации. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

КУЛЬТУРА

Театры закрыли юбилейный сезон
Масштабное зрелищное 

празднование юбилейной даты 
организовано Союзом театраль-
ных деятелей КБР, которым 
руководит заслуженная артистка 
КБР Майя Фирова. Аплодисмен-
тами встретил зал сообщение о 
том, что Майя Даниловна  как 
один из лучших руководителей 
региональной организации теа-
трального сообщества  удосто-
ена высшей награды  «Золотой 
знак  СТД РФ» за высокий про-
фессионализм.

Приветствуя собравшихся, 
она отметила, что национальные 
театры прошли долгий твор-
ческий путь, сохранив лучшие 
традиции первых театральных 
деятелей, режиссёров, актёров. 
Новые поколения  чтят тех, кто 
вписал свои имена в историю  
сценического искусства, кем 
по праву гордится  Кабардино-
Балкария.

Выступление М. Фировой со-
провождалось видеокадрами с 
рассказом об истории создания 
каждого театра, каждой теа-
тральной труппы, вобравших в 
себя поистине звёздные имена 
тех, кого уже нет с нами, и тех, 
кто продолжает провозглашать 
со сцены высокие нравственные 
и эстетические возвышенные 
постулаты. Тех, кто своим ис-
кусством сберегает родной 
язык. По сути, театр для того и 
существует, чтобы  беречь кра-
соту языка. 

Майя Фирова с присущим 
ей чувством юмора  попросила 
молодых театралов поддержать 
награждение почётными грамо-
тами и памятными сувенирами 
именно старшее  поколение 
артистического сообщества. 
Ведь  ветераны  жертвенным 
служением музе подарили нам 
тот театр, которым мы вправе 
гордиться. 

Министр культуры  КБР Му-
хадин Кумахов подчеркнул, что 
театральные труппы достигли 
высокого уровня мастерства и 

могут успешно соперничать с 
любыми коллективами. В рам-
ках празднования 100-летия 
Кабардино-Балкарской Респуб- 
лики театры КБР покажут своё 
искусство в Москве, на сцене 
знаменитого театра «Совре-
менник».

Артистов с юбилеем поздра-
вил директор Музыкального 
театра Руслан Барагунов, пес-

ню посвятила юбилярам бли-
стательная певица Марьяна 
Барагунова. Ярко, искромётно 
поздравили коллег артисты 
Государственного театра кукол 
с постановкой незабвенного 
Руслана Фирова.

Почётные грамоты получили 
27 мастеров сцены, чьи имена 
уже вписаны золотыми буквами 
в историю театрального искус-
ства: режиссёры, актёры, за-
служенные и народные артисты 
РФ, КБР, заслуженные деятели 
искусств.

По традиции каждый театр 
показал капустник, выступления  
были полны юмора, неожидан-
ных сюжетных ходов, захватив 
воображение зрителей игрой. 
Балкарский и Русский театры от-
личились особым задором игры, 
где доминировала тема дня. 
Кабардинская труппа красиво 
исполнила песню.

Словом, 85-летие театров и 
закрытие театрального сезона 
подарили зрителям надежду, 
что предстоящий театральный, 
теперь уже 86-й, сезон  окажется 
не менее ярким и запоминаю-
щимся.

100-летие республики нацио- 
нальные театры, есть уверен-
ность, встретят достойно.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото Элины Караевой

КОНКУРСЫ

Новые таланты на «Лазурной волне»

О  фестивале и конкурсе кор-
респонденту «КБП» рассказал 
вице-президент Всемирного 
артийского комитета Ауес Бе-
туганов. 

Конкурс завершился гранди-
озным гала-концертом победи-
телей.  Праздник был пронизан 
высокими  эмоциями дружбы 
и братства народов, готовности  
средствами искусства служить 
делу мира и безопасности на-
родов земли. Разумеется, ар-
тистам была  важна не столько 
победа,  сколько дружба, рож-
дающая улыбки, тепло рукопо-
жатий. Все участники, помимо 
положительных эмоций, были 
награждены дипломами, по-
бедители – золотыми медаля-
ми лауреатов. Руководители 

поощрены благодарностями 
организаторов.

Обладателями кубков гран-
при чемпионата «Лазаревская 
волна Сочи-2022» стали в но-
минациях: «Народный танец» 
– детский хореографический 
ансамбль «Ирон» (Южная Осе-
тия); «Классический танец» –  
республиканский лицей искусств 
РСО-Алания; «Академическое 
пение» – Карина Докшокова из 
КБР, ученица Ирины Дауровой.

Завершение плэнер-конкурса 
также навсегда останется в па-
мяти как его участников, так и 
зрителей и болельщиков.

Свои работы представили 
молодые дарования: пейзажи, 
натюрморты, портреты, а также 
композиции ДПИ, выполнен-

ные в самых разнообразных 
техниках. 

– Мне очень радостно, что 
лето началось с такого события, 
как международный плэнер-кон-
курс, который проводится уже в 
шестой раз в живописном Сочи, 
где сама природа и обстановка 
создают благодатные условия для 
творчества. Главная его задача – 
формирование через творчество, 
искусство эстетических навыков в 
детях, их веры в свои силы. На вы-
ставке увидели много потрясаю-
щих работ, знакомясь с которыми 

больше всего удивляешься тому, 
что они выполнены детьми. Мо-
жет быть, в будущем кто-то из них 
станет знаменитым живописцем, 
– сказал А. Бетуганов.

Как подчеркнул председатель 
жюри, член Союза художников 
России Ауес Дзагалов,  прошед-
шие конкурсы подарили всем 
надежду на их продолжение. 
Ведь они являются залогом на 
мирное созидание, развитие 
творчества, выявление новых 
талантов. 

Светлана ШАВАЕВА

композицию из орнамен-
тов другого цвета и вка-
тывали её в основу. Для 
третьего вида – «Бичилген-
кийиза» сначала делалось 
двух-, трёхцветное полот-
но, из которого вырезали 
орнамент, пришивая один 
к другому по цвету, и та-
ким образом получалось 
два разных ковра, затем 
их валяли. Орнаменти-
ку балкарских кийизов 
составляли различные 
геометрические формы, 
изображения животных, 
растений и солярных зна-
ков – солнца и луны. 

Технологию изготовле-
ния кийизов впервые я 
увидела у своей бабушки, 
но в детстве и юности 
особого интереса к этому 
не проявила. Через много 
лет начала вспоминать, 
как она это делала и, вос-
становив в памяти важные 
моменты технологии, нау-
чилась изготавливать кий-
изы самостоятельно. Моя 
мама тоже занималась 
рукоделием: шила раз-
личные изделия и плела 
бахрому на национальные 
платки, но после выхода 
на работу, имея несколько 
детей, всё реже садилась 
за шитьё. Бабушка, одна-
ко, постоянно была занята 
какими-то ремёслами, 
обрабатывала кожу, шила 
папахи из шкур, валяла 
из шерсти  шляпы. Она 
рассказывала, что сшила 
шляпу самому Кязиму, 
жившему по соседству, его 

жена была родственницей 
бабушки, и они тесно об-
щались.  От своей бабуш-
ки я и научилась многому. 
Для использования в быту 
односельчане изготавли-
вали разные кийизы: ковёр 
вешали на стену, потолще 
клали на пол, были и особо 
тонкие кийизы-занавески, 
прикрывающие полки с 
вещами и посудой, а также 
делали намазлыки. 

В нашем доме в оби-
ходе не было больших 
ковров, так как при пере-
селении они не сохрани-
лись, но осталась вышивка 
золотом, созданная рука-
ми бабушкиной матери. 
Разглядывая её, я очень 
хочу попробовать и золо-
тошвейное мастерство. 

Сегодня Маржан по-
прежнему работает в ба-
бугентской школе учите-
лем балкарского языка и 
литературы. В этой школе 
открыт центр образова-
ния цифрового и гумани-

тарного профилей «Точка 
роста», руководителем 
которого она является. 
Также трудится в районном 
Доме детского творчества, 
в котором ведёт кружок 
«Войлочный путь», где 
занимаются шестнадцать 
детей. Организовать кру-
жок было инициативой 
Маржан, а в Доме детского 
творчества её охотно под-
держали, так как до сих 
пор по работе с войлоком 
занятий не было. Кружок, 
существующий шесть лет, 
посещают девочки, а в 
этом году учеником стал 
юноша, который хорошо 
рисует и имеет мечту изо-
бразить в войлоке лоша-
дей, поскольку их очень 
любит. Воспитанникам 
интересно изготавливать 
различные изделия, из-
учать технологии создания 
как современных кийизов, 
так и тех, которыми поль-
зовались раньше. Совре-
менные школьницы любят 
работать над созданием су-
мочек, брошей, бус и дру-
гих декоративных вещей. 
Возраст учеников студии 
от 8 до 14 лет, и сегодня 
это единственный кружок 
в Доме творчества, где 
занимаются художествен-
ным ремеслом. Ежегодно 
ученики Маржан участвуют 
в республиканских конкур-
сах: в «Палитре ремёсел» 
и в конкурсе «Эстафета 
веков», где они занимают 
призовые места. Также 
юные мастера регулярно 
участвуют в конкурсе «Род-
ной язык – душа моя, мой 
мир» и в ежегодных вы-
ставках народных промыс-
лов, таких как фестиваль 
«Алтын кол», где выставля-
ют как работы учителя, так 
и детские произведения.

Сегодня часть работ 
Маржан хранится у коллек-
ционера Рашида Локьяева. 
Её кийизы подарены музею 
Кайсына Кулиева в Лескен-
ском районе, а от детей 
творческого объединения 
«Войлочный путь» был из-
готовлен и преподнесён 
в День республики в дар 
Главе КБР Казбеку Кокову  
его фамильный знак. 

Марина БИДЕНКО
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С 1 июня 2022 г. при  опла-
те квитанций по услугам по-
ставки газа населению через 
сторонние платёжные системы 
может взиматься комиссия 
в соответствии с тарифами, 
установленными данными ор-
ганизациями.

В соответствии с Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 5.09.2019 г. №1164 принято решение 
об исключении из состава затрат компаний, отвечающих 
за реализацию газа, расходов на оплату платёжных услуг, 
которые оказывают банки и иные организации. Данная мера 
предложена ФАС России в рамках стратегии сдерживания 
тарифов для населения. 

Произвести оплату за поставленный газ без комиссии 
можно через личный кабинет абонента https://мойгаз.
смородина.онлайн, мобильное приложение «Мой газ», а 
также в кассах АО «Газпром газораспределение Нальчик» по 

указанным ниже адресам. При оплате квитанций по услугам 
поставки газа населению через сторонние платёжные системы 
(Сбербанк, Почта России, ЕИРЦ, МПЦ и т. д.) может взиматься 
комиссия в соответствии с тарифами, установленными дан-
ными организациями.

Адреса офисов АО «Газпром газораспределение Нальчик» 
для оплаты газа без комиссии:

• г. Нальчик, ул. Абидова, 8;
• г. Нальчик, ул. Осетинская, 148;
• г. Прохладный, ул. Дальняя, 1/1;
• г. Майский, ул. 9 Мая, 183;
• г. Чегем, пер. Кяровых, 8;
• г. Тырныауз, ул. Газовая, 2;
• г. Терек, ул. Бесланеева, 25;
• г.п. Залукокоаже, ул. Комсомольская, 56;
• пгт Кашхатау, ул. Шогенцукова, 34;
• г. Нарткала, ул. Гурфова, 83;
• г. Баксан, ул. Защитников, 191;
• с. Анзорей, ул. Хамгокова, 32.

Уважаемые абоненты – потребители природного газа!

СОЦИУМ

ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Не обошлось и без за-

мечательных «серебряных» 
волонтёров республики. Вы-
ставка «Серебряные руко-
дельницы» собрала немало 
зрителей. Яркие картины 
– от пейзажей до натюр-
мортов, вышитые лентами и 
нитками мулине, поражали 
не только яркостью красок, 
но и тонкостью исполне-
ния: мастерицы не обошли 
вниманием ни одну мелкую 
деталь. О том, в каких техни-
ках они работают, предста-
вительницы объединения с 

удовольствием рассказыва-
ли всем желающим. 

Помимо этого, в парке 
функционировали выставоч-
ные площадки «Здоровое 
будущее» и «Экопоколение». 
Обе эти темы одинаково акту-
альны и взаимосвязаны, ведь 
здоровье человека неотрывно 
связано с состоянием окру-
жающей среды. Будущее же 
молодёжи неразрывно связа-
но с образованием. Именно 
поэтому на фестивале раз-
вернулись профориентаци-
онные площадки КБГУ имени  
Х.М. Бербекова, КБГАУ имени 

В. М. Кокова, Кабардино-Бал-
карского колледжа «Строи-
тель», Кабардино-Балкарско-
го гуманитарно-технического 
колледжа, а также медицин-
ского колледжа «Призвание». 
Все желающие могли позна-
комиться с направлениями 
обучения и узнать чуть боль-
ше о студенческой жизни. 

Не остались в стороне и 
волонтёрские объединения. 
На фестивале можно было 
пообщаться с республикан-
скими «волонтёрами Победы» 
и даже пройти мастер-класс 
по оказанию первой помощи 

Праздник для молодёжи под открытым небом

-

-
-
-

Рыжий Гонор родился в 1982 
году на Днепропетровском 
конном заводе от Риголетто 
и Гуарды, дочери Алтайска. В 
полуторагодовалом возрасте 
Гонор был приобретён колхозом 
«Ленинский путь» Урванского 
района и поступил в тренинг 
к прославленному мастеру-
тренеру Хатуте Дерову. Гонор 
успешно скакал в Нальчике, 
также не без успеха выступал 
на всесоюзных соревнованиях 
конников, которые в те годы 
собирали классных лошадей со 
всех ипподромов СССР. В двух-
летнем возрасте Гонор выиграл 
призы «Пробный» и «Летний», 
был вторым в призе имени Ка-
линина (ныне Первой Короны). 
В дальнейшем на протяжении 
четырёх сезонов Гонор не знал 
себе равных в спринтерских и 
майлерских скачках. По четы-
ре победы в призах «Большой 
Спринтерский» и «Критериум», 
три победы в призе «Гранита II» 
– результат, не повторённый 
более чем за 40 лет! Нельзя не 
отметить тот факт, что Гонор 
неплохо держал дистанцию 

Аксесс оправдал ожидания

(редкое для спринтеров каче-
ство) и неоднократно занимал 
призовые места в скачках 
на дистанции 2400 и даже 
3200 метров, уступая лишь 
признанным стайерам Альта-
ру и Авангарду. Приз Гонора 
разыгрывается на Нальчик-
ском ипподроме с 1992 года. В 
разные годы его выигрывали 
такие классные скакуны, как 
Фартинг, Фельдмаршал, Эли-
мус, Блеф, Дебитор и многие 
другие.

На сей раз на 1200-мет-
ровую дистанцию в листед 
вышли три жеребца и одна 
кобыла трёх лет и старше. На 
расклад сил сильно повлияло 
отсутствие из-за гематомы 
тёмно-гнедого Безмерно-
го, неплохо проявляющего 
себя на коротких дистанциях. 

Трофей достался другому 
фавориту – тёмно-гнедому 
Гражданину (Фэнси Малибу – 
Галотроника) Шамиля Гадисо-
ва. Победителя выдерживает 
мастер-тренер Алик Карда-
нов, скакал мастер-жокей 
Залим Каширгов.

Именной приз в честь меж-
дународного дня спортивного 
журналиста на дистанции 
2000 метров собрал семь 
трёхлетних лошадей. Рыжий 
Пасьянс – сын краснодар-
ского дербиста Шангора из 
конюшни Заура Секрекова –  
выглядел записным фавори-
том. Из-за неудачного выхода 
из бокса, после которого при-
шлось нагонять лидирующую 
группу, Пасьянс отдал кон-
цовку тёмно-гнедому Спиди 
Бой (Златогор – Стрит Виста) 

Андрея Сошина. К успеху 
Спиди Боя привели мастер-
тренер Хачим Мазихов и 
жокей третьей категории 
Далим Биджиев.

Главная скачка дня – 
традиционный приз второй 
группы «Летний» на лоша-
дях двух лет, дистанция 
1200 метров. Изначаль-
но были заявлены четыре 
участника, но перед стар-
товым гонгом выяснилось, 
что двое сняты по ветери-
нарным причинам. Так что 
фавориту – рыжему Аксес-
су (Страдивариус – Тэйк Ё 
Марк) пришлось скакать 
только с соконюшенником и 
полубратом по отцу рыжим 
Эллинг Кидом. Впрочем, 
вряд ли Аксесс уступил бы 
трофей гнедым Шику и 
Лютобору, прими они старт.  
Аксесс ожидания оправдал, 
выиграв «Летний», с чем 
мы и поздравляем вла-
дельца – конноспортивный 
клуб «Эльбрус», мастера-
тренера Эдуарда Алоева и 
мастера-жокея Магомета 
Каппушева.

17 июля на ипподроме 
очередной скаковой день с 
розыгрышем традиционных 
призов «ОКС», «Анилина», 
«Гранита II», «Жокей клуба», 
«Реки Волги» и «Фанты». 

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова

волонтёров-медиков. Не 
менее интересными оказа-
лись площадки партнёров 
– Российского движения 
школьников и центра ин-
теллектуального развития 
«Ломоносовский».

Завершающим аккор-
дом насыщенного дня стал 
праздничный концерт. Зри-
телей приветствовали ми-
нистр по делам молодёжи 
Азамат Люев и заместитель 
министра просвещения и 
науки Ачемез Мокаев. 

Конечно же, организа-
торы не могли обойти вни-
манием всех, кто принимал 
активное участие в подго-
товке фестиваля и добро-
вольческой деятельности. 
Благодарственные письма и 
грамоты министерств полу-
чили активисты молодёж-
ных организаций, гранто-
получатели, руководители 
и представители различных 
ведомств и организаций. Не 
забыли и о Международном 
дне борьбы с наркоманией 
и оборотом наркотиков, от-
метили тех, кто работает в 
этой сфере. 

В концертной программе 
приняли участие финалисты 
«Студенческой весны-2022», 
танцевальные коллективы, 
начинающие исполнители и 
популярные артисты. Фести-
валь оказался настоящим 
летним праздником – весё-
лым, ярким и наполненным 
позитивными впечатлени-
ями. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

ИНФРАСТРУКТУРА

-
-
-

Капремонт и реконструкция

Сейчас дорожники заняты 
подготовкой основания на тро-
туарах, кюветов, подпорной 
стенки, разработкой грунта под 
закладные детали, установкой 
закладных деталей в селении 
Хушто-Сырт. Одновременно 
разрабатывают грунт под бор-

товые камни, фрезеруют про-
езжую часть, устанавливают 
бортовые камни, штукатурят 
подпорную стенку в Нижнем Че-
геме. На обоих участках дорож-
ники  укладывают нижний слой 
асфальтобетонного покрытия.

Капитально ремонтируют 

участок, связывающий селе-
ния Нижний Чегем и Хушто-
Сырт. В планах завершить 
все работы и сдать объект в 
эксплуатацию до конца 2022 

года, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Подготовила
 Василиса РУСИНА

У самбистов КБР – два «золота»
Соревнования органи-

зованы местными админи-
страциями Терского района 
и г. Терека при поддержке 
Министерства спорта КБР и 
Всероссийской федерации 
самбо. В них приняли уча-
стие около 120 спортсменов 
из 23 регионов страны: Вол-
гоградской, Воронежской, 
Нижегородской, Самар-
ской, Ростовской областей, 
Краснодарского и Ставро-
польского краёв, Карача-
ево-Черкесии, Северной 
Осетии, Чечни, Дагестана, 
Адыгеи, Башкортостана, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Калмыкии и др.

Судейскую коллегию тур-
нира возглавил судья все-
российской категории Илья 
Циклаури (РСО-Алания).

Соревнования ежегодно 
собирают более ста атлетов 
борцовских школ страны и 
способствуют укреплению 
спортивных и дружеских свя-
зей между регионами России.

Турнир получил статус ма-
стерского, участники, заняв-
шие первое место, получают 
право на присвоение звания 
мастера спорта России при 
условии выполнения норма-

тивных требований Единой 
всероссийской спортивной 
классификации.

Среди представителей Ка-
бардино-Балкарии первые 
места заняли Альберт Пшено-

ков (88 кг) и Вейсал Биналиев 
(58 кг).

Терчанин Ислам Богатырёв 
получил бронзу в весовой 
категории 53 кг.

Победители и призёры тур- 

нира получили медали, кубки 
и специальные ценные при-
зы от организаторов и семьи 
Панаговых, информирует 
пресс-служба администрации 
Терского района.

-
-

Лига сокращается, а новичков нет

Не прошли лицензирова-
ние махачкалинское «Анжи» 
и кубанское «Туапсе», чем-
пион лиги махачкалинское 
«Динамо» ушло на повы-
шение в первый дивизион. В 
итоге 14 команд – антирекорд 
последних лет.

Профессиональных ко-

манд по футболу в России 
из-за санкций Евросоюза и 
США в нынешнем сезоне 
не прибавилось. Тревогу о 
перспективе выступления в 
ПФЛ высказывали руководи-
тели команд «Легион-Дина-
мо» (Махачкала) и «Кубань-
Холдинг» (Павловский рай-

он). Если и эти коллективы 
откажутся играть, то состав 
лиги и вовсе сократится до 
12 клубов. Нет и новичков-
кандидатов на выступление 
в южной зоне второго диви-
зиона. 

На сегодняшний день из-
вестно, что турнир южной 
зоны второй лиги в сезо-
не-2022/23 будет состоять из 
двух этапов: после первого 
команды разделят на две 
группы. Первая шестёрка 
разыграет путёвку в первую 

лигу. Вторая группа из восьми 
команд разыграет места с 
7-го по 14-е.

Ориентировочный со-
став зоны «Юг»  второго 
дивизиона (14 клубов): «Ро-
тор», СКА (Ростов), «Чай-
ка», «Форте», «Черномо-
рец», «Кубань-Холдинг», 
«Дружба», «Биолог-Ново-
кубанск», «Спартак-Наль-
чик», «Машук-КМВ», «Ле-
гион-Динамо», «Динамо 
Ставрополь», «Ессентуки», 
«Алания-Владикавказ-2».

-
-

Три медали кубка России

-
-

-
-
-

Среди спортсменок, выступавших по про-
грамме второго спортивного разряда, первое 
место в многоборье завоевала Алия Виндугова. 
Гимнастическое многоборье включает опорный 
прыжок, упражнения на разновысоких брусьях, 
бревне и вольные упражнения.

Выступавшая по программе кандидатов 
в мастера спорта Райхана Лампежева стала 
бронзовым призёром в упражнениях на бревне.

Тренируют наших спортсменок Елена Про-
дунова и Ирина Тавитова. В соревнованиях 
принимали участие 183 спортсмена из 30 го-
родов России.

Успешный
дебют

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

 В каком случае за дистанционное 
хищение денежных средств привле-
кают за кражу, а когда – за мошенни-
чество?

Старший помощник прокурора КБР 
по правовому обеспечению Жанна Сот-
таева заметила, что, когда человек похи-
тил  безналичные денежные средства, 
воспользовавшись конфиденциальной 
информацией держателя платёжной 
карты, переданной злоумышленнику 
самим держателем платёжной карты 

под воздействием обмана или зло-
употребления  доверием, действия  
виновного квалифицируются как кража  
(ст. 158 Уголовного кодекса РФ). 

Когда человек получает чужое иму-
щество или приобретает право на него, 
изначально не намереваясь исполнять 
обязательства, связанные с условием 
передачи ему имущества, причиняя 
материальный ущерб потерпевшему, 
это мошенничество. То есть был умы-
сел похитить чужое имущество или 

приобрести права на него. Например, 
потерпевший перечислил денежные 
средства на счёт преступника по объ-
явлению в интернете о продаже товара, 
который впоследствии покупателю не 
приходит. 

В этом случае ответственность на-
ступает по статье 159 Уголовного ко-
декса РФ за мошенничество. Главная 
характеристика мошенничества – ввод 
в заблуждение.

 Ляна КЕШ

Ввод в заблуждение

Материалы рубрики подготовили Альберт ДЫШЕКОВ и Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В 12-м этапе серии участвовали 
все сильнейшие легкоатлеты на-
шей страны, включая медалисток 
Олимпийских игр в Токио Марию 
Ласицкене и Анжелику Сидорову. 
Выступая на этапах «Королевы 
спорта», легкоатлеты набирают 
рейтинговые очки, чтобы поехать 
на 1-ю Всероссийскую спартакиаду 
между субъектами Российской Фе-
дерации по летним видам спорта, 
которая пройдёт в Челябинске с  
25 по 28 августа.

На счёту легкоатлетов Кабар-
дино-Балкарии три медали Кубка 
России. Воспитанник прохлад-
ненской СДЮСШОР по лёгкой 
атлетике Александр Добренький в 
секторе по метанию диска в лучшей 
попытке метнул снаряд на 61,74 

метра. Уступив чуть более метра 
Глебу Сидорченко со Ставрополья, 
наш дискобол занял второе место. 
Для Добренького соревнования 
в Брянске – пятые с начала года, 
и с каждого он привёз медаль – 
стопроцентный результат! Другая 
воспитанница прохладненской 
СДЮСШОР, самая титулован-
ная «высотница» России и мира, 
олимпийская чемпионка Токио 
Мария Ласицкене, взяв с первой 
попытки 194 см, уже в ранге побе-
дительницы соревнований трижды 
пыталась покорить 200 см, но пока 
безуспешно.

Ещё одно «серебро», метнув сна-
ряд на 74,34 метра, принёс нашей 
республике копьеметатель Николай 
Орлов.


